



Mi Universidad

Controles de lectura

Dana Yanely Solano Narvaez

Tercer parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo semestre, grupo "C"

REFLEXIONES SOBRE EL TRAYECTO SALUD-PADECIMIENTO -

ENFERMEDAD - ATENCIÓN: UNA MIRADA SOCIOANTROPOLÓGICA

Dra. Yanelly Jimenez Ruiz

Este tema nos ofrece un análisis desde el punto de vista de la antropología médica sobre como una sociedad comprende y aborda los procesos de salud y enfermedad. A lo largo de la historia, la forma en que las sociedades han entendido la salud y la enfermedad ha estado estrechamente vinculada con el modo en que la medicina ha evolucionado, pues estas concepciones no han sido universales ni estáticas; por el contrario, han cambiado según el contexto cultural, social y científico mediante el tiempo, de este modo, las ideas sobre lo que significa estar sano o enfermo han influido directamente en el desarrollo de prácticas médicas, y al mismo tiempo, los avances médicos han transformado la manera en que se interpretan estos estados del cuerpo y la mente. Sabemos que cada sociedad, según su cultura y estructura social, ha construido su propia manera de entender que es la salud y la enfermedad, así como las formas de curar, prevenir y promover el bienestar, esto básicamente refleja sus creencias, conocimientos y valores particulares, al igual que sabemos que desde la antigüedad es posible identificar evidencias de prácticas destinadas a curar y tratar el cuerpo, lo que demuestra que la medicina, en diversas formas, ha estado presente desde los orígenes de los humanos. Reconocemos que siempre ha estado presente el deseo humano de aliviar el sufrimiento, esto mismo genera un impulso para una búsqueda constante de métodos y soluciones que permitan enfrentar el dolor y las enfermedades de forma efectiva. En muchos casos, la efectividad de ciertos tratamientos parecía depender más de la confianza del paciente en quien lo atendía o en las soluciones ofrecidas, esta confianza, cercana a la fe, jugaba un papel clave en el proceso

ANTROPOLOGÍA, CIENCIA Y OTRO CONOCIMIENTO. REFLEXIÓN SOBRE EL SUJETO Y SUS CONCEPTUALIZACIONES.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Dana Yancy

Si analizamos este tema, nos podemos dar cuenta que mediante algunas palabras se hace una crítica a los enfoques tradicionales de la antropología social, pues de cierta manera el autor pone en cuestión el papel de la disciplina como una ciencia objetiva y estable. Podemos notar que el autor se estructura a través de tres preguntas fundamentales, a través de ellas invita a los antropólogos a reflexionar sobre su papel en las estructuras de poder, al igual que los invita a considerar formas de conocimiento que desafíen las narrativas hegemónicas que se conocen actualmente. Mediante la información anterior nos empezamos a enfocar en la antropología y resistencia, entre verdad y ética, aquí se hace mención de la antropóloga Sherry Ortner, quien retomó la idea de la "descripción densa" de Geertz, haciendo una crítica a la falta de profundidad en varios estudios sobre la resistencia, señala que enfoques como la etnopolítica de Scott, los estudios subalternos y el marxismo cultural influenciado por Raymond Williams no superan la visión dicotómica entre dominadores y dominados. Además, cuestiona la poca atención a los conflictos internos de los grupos oprimidos, el tratamiento limitado de la cultura y la escasa diversidad de fuentes, lo que impide notar plenamente la dimensión política de estos sujetos. Al adoptar el enfoque de Geertz como referencia para entender en profundidad el significado de las prácticas políticas, Ortner reafirma la separación social que existe entre el investigador y quienes participan en actos de resistencia, reflejada en la idea de Geertz sobre mirar las acciones desde los hombros de los actores locales. En una disciplina como la antropología, donde el conocimiento se cons-

ENFERMABILIDAD

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Scribe

Dana Yaneiz

De los artículos que revise acerca de este tema, comprendo que la enfermabilidad es un concepto muy importante y fundamental en la antropología médica, ya que nos hace ver a la enfermedad como una experiencia profundamente humana, y no solo como algo biológico y científico, esto hace que la enfermabilidad se llene de ciertos significados culturales tanto como sociales. Sabemos que la enfermabilidad nos permite analizar la experiencia del sufrimiento desde una perspectiva social, cultural y simbólica, ya que la antropología médica hace un gran distinción entre tres conceptos, los cuales son: enfermedad, padecimiento y enfermabilidad; tomando en cuenta el último tema, el cual estamos abordando. En base a lo anterior comprendemos que en este tema se toman en cuenta las expectativas culturales sobre el comportamiento del paciente, el rol de quienes están a su alrededor y las respuestas institucionales al padecimiento, por el hecho de que algunas personas o comunidades interpretan los síntomas como castigos, lo relacionan con algo divino, dándole así otro significado a las cosas, esto genera una gran diferencia al momento de ofrecer atención médica, por lo tanto afecta de cierta manera la relación con los sistemas de salud. De tal modo, la enfermabilidad nos permite entender porque dos personas con la misma enfermedad pueden vivir experiencias totalmente distintas, pues toma en cuenta la cultura, género, clase social o religión que el paciente tenga. El hecho de conocer este tema nos permite visibilizar como ciertos factores culturales se interponen de manera simbólica ante los procesos médicos, por esto es que se buscan estrategias de intervención más sensibles y respetuosas con la diversidad cultural, todo esto hace que la atención en salud se pueda humanizar más, reconociendo que los pacientes no solo son personas que llevan enfermedades, sino que ellos son sujetos con emociones,

Referencias bibliográficas:

1. Moreno-Altamirano, L. & Moreno-Altamirano L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. In *Salud Publica Mex* (Vol. 49, Issue 1, pp. 63–70).
<https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
2. Javier, G. C., Francisco. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de Historia Y Sociedad*, 35(137).
https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S018539292014000100003
3. Pedro, L. E. (1978). *Historia de la medicina*. Biblioteca Virtual Miguel De Cervantes.
<https://www.cervantesvirtual.com/obra/historia-de-la-medicina/>